

soit de 1978 à 1982, le volume, tant de nos exportations que de nos importations, a triplé et que l'Algérie, par exemple, constitue maintenant l'un de nos principaux partenaires commerciaux à l'échelle mondiale. Une tendance s'amorce donc que nous espérons bien voir s'accélérer dans les années à venir.

Enfin, la paix et la stabilité régionale sont des conditions essentielles au développement économique et commercial. Lorsqu'on le lui demandera, le Canada continuera à apporter son concours à la solution des grands conflits qui surgissent sur le continent. De la même façon, le peuple canadien attache une très grande importance à la question des droits de l'homme, du sort des réfugiés ou du respect de la personne et il s'agit donc là d'une des valeurs qui ne peut qu'inspirer la politique étrangère canadienne, quels que soient l'endroit et les circonstances.

Comme je l'ai dit plus tôt, j'aborde mes responsabilités et en quelque sorte l'étude des relations entre l'Afrique et le Canada dans un esprit ouvert. Mais à partir des données que je viens d'énumérer, un certain profil s'impose déjà. Les problèmes du développement, je puis vous l'assurer, sauront se maintenir parmi les grandes priorités de notre gouvernement. Mon collègue, Monsieur Wilson, a, du reste, confirmé lors de la récente conférence des ministres des Finances du Commonwealth à Toronto, que le Canada a encore comme objectif de consacrer, d'ici 1990, 0,7% de son produit national brut aux programmes de développement. Mais des changements pourront s'avérer nécessaires dans les moyens que prendra notre gouvernement pour rendre plus efficaces les outils qui sont à notre disposition.

Dans les mois qui vont suivre, je compte me rendre dans quelques pays constater sur place les effets de cette crise qui frappe si particulièrement les pays africains et discuter avec certains gouvernements du rôle plus efficace que pourrait jouer le Canada dans ce dossier et aussi dans tout ceux qu'impliquent des relations internationales étroites. Je m'informerai des travaux et conclusions de groupes tels que le vôtre et je n'hésiterai pas à discuter franchement de la part et de la responsabilité de chacun pour en arriver à un monde meilleur. Dans cette entreprise, vous pouvez être assurés que je mettrai toute mon énergie pour améliorer l'ensemble de nos programmes dans l'intérêt mutuel de l'Afrique et du Canada.

Je souhaite en terminant que vos assises remportent un très grand succès.

Merci.